

Charte cenonnaise

pour la qualité des projets de coopération internationale

Rapport portant sur l'année 2023



Rédacteur : Aude Bouchet-Madelaine

Objectifs transversaux :

- Construire l'action extérieure de la ville au travers d'une méthodologie de projet permettant de répondre aux besoins des usagers et d'évaluer les résultats
- Permettre aux services administratifs de développer leurs actions dans un dispositif de coopération décentralisée
- Inscrire la ville dans un réseau d'acteurs
- Communiquer auprès des administrés pour rendre visible que l'action extérieure n'est pas limitée aux jumelages mais s'inscrit dans des projets de relations internationales

Projets du service Relations Internationales :

- Projet "Vous rythmez le jeu" p3
- Accréditation scolaire p6
- Dispositif conjoint avec Ouakam p10
- Dispositif WECCEE p18
- Actions solidaires pour les publics en situation de handicap sur Ouakam p19
- Projets annulés ou reportés p20
- Tableau financier p20



Projet "Vous rythmez le jeu" - étape mise en œuvre

Résumé du projet :

Le programme "Vous rythmez le jeu", aussi appelé "UE PACe the game", est porté par la ville de Cenon en collaboration avec les villes portugaises Paredes de Coura (ville jumelle) et Arcos de Valdevez (ville partenaire). Il est financé par l'Agence Erasmus+ dans le cadre d'un partenariat simplifié jeunesse et sport.

Il concerne 40 jeunes dont 20 jeunes cenonnaises et 20 jeunes cenonnais âgés de 11 à 14 ans qui sont issu.e.s de trois structures différentes : l'US Cenon, la section sportive du collège Jean Jaurès et le Centre de Prévention et de Loisirs des Jeunes (CPLJ).

Les objectifs de ce programme sont multiples :

- Fédérer autour du sport
- Découvrir la culture et la langue portugaise
- Etre sensibilisé.e à l'environnement
- Apprendre à maîtriser les outils numériques et de communication
- Développer la confiance en soi, la faculté d'adaptation
- Favoriser l'égalité des sexes, la mixité sociale, l'intégration et la tolérance
- Connaître les infrastructures de la ville
- Recevoir les homologues portugais
- Partir au Portugal
- Pour les professionnels : échanger sur les pratiques et méthodes de travail

Le programme se traduit par quatre journées de cohésion, 2 voyages, et comporte également des ateliers qui ont lieu toutes les trois semaines et qui permettent de s'initier au portugais, d'améliorer sa pratique du football et d'être sensibilisé.e.s aux outils numériques et à l'écologie.

Ce projet est entièrement financé par l'Agence Erasmus+ sous forme d'un forfait de 60000 euros.

Objectif 2022 :

Terminer la mise en oeuvre du projet validé par l'Agence Erasmus+

En date du 31/12/2023 :

- Toutes les journées de cohésion ont été réalisées
- Les deux voyages, à Cenon en 2022 et au Portugal en 2023, ont été réalisés
- Seize ateliers ont été réalisés au lieu des 15 prévus (5 ateliers de portugais, 5 ateliers municipaux sur la transition écologique et la lutte contre les discriminations, 4 ateliers de sport, 1 atelier discriminations et numérique avec la Ligue de l'Enseignement, 1 atelier retour d'expérience)
- Une journée de clôture a été ajoutée

Le voyage au Portugal a eu lieu du 23 au 30 avril 2023 avec une partie des échanges à Arcos de Valdevez et l'autre à Paredes de Coura. La mobilité a été extrêmement positive.

Une journée de clôture a été ajoutée pour terminer le programme sur une note positive en amenant les jeunes à découvrir une infrastructure du territoire ludique et basée sur le numérique : le Futuroscope.

Les encadrants ont exprimé leurs difficultés quant au rapport au numérique et aux situations discriminatoires rencontrées dans leurs pratiques, au moment des échanges avec les homologues portugais. Aussi, deux modules de formation ont été mis en place avec la Ligue de l'Enseignement Gironde. Ces deux modules ont été très appréciés et ont donné lieu à une mise en pratique lors de l'atelier lutte contre les discriminations en date du 06/06/2023.

Pour préparer l'évaluation, en plus des indicateurs de suivi collectés, des ateliers de retour d'expérience ont été organisés : un avec les enfants, un avec les professionnels et un avec les familles.

Les familles ont pu remplir un questionnaire : 100% des familles se disent extrêmement satisfaites du projet.

Le taux de participation est de 91% sur les temps forts du programme (journées de cohésion, voyage).

Un livret retraçant l'ensemble du programme a été créé avec la direction communication. Il a pour but de valoriser les activités réalisées auprès des participants et de leurs familles. Ce livret a été distribué lors des ErasmusDays 2023.

Durant cet événement, les participant.e.s au programme ont été invité.e.s au sein de l'école élémentaire Jules Michelet pour partager leur expérience auprès d'élèves qui vont bientôt partir à leur tour en mobilité.

Suivi exact des activités indiquées dans le dossier du programme et bonne gestion budgétaire avec 59585.17 euros de dépensés contre 60000 prévus. Soit un reste de 414.83 euros destiné à la création du support d'information type webinaire.

L'ensemble des activités réalisées est mis sur le site internet de la ville par le service des relations internationales et également sur la page Facebook du programme.

Principales difficultés rencontrées :

Sortie du CPLJ du projet suite à une restructuration interne ce qui a entraîné un contact direct entre la cheffe de projet et les parents des jeunes. La perte de participants avait été anticipée par le CPLJ lors des réunions de préparation. Cette perte est due à la mobilité et à la difficulté de maintenir une implication des familles précaires sur une longue durée. Il était donc prévu des remplacements, gérés par le CPLJ, tout au long du programme, qui n'ont pas pu avoir lieu.

Au total, 46 participants ont été impliqués tout au long du programme. Le groupe s'est consolidé autour de 30 enfants, ce qui est principalement du au départ de familles du territoire cenonnais.

Les ateliers présentent moins de participation. Les temps de retour d'expérience ont permis de comprendre que les difficultés étaient dues à l'horaire, après l'école, et à la récurrence.

La création d'un webinaire par les encadrants sera remplacée par une vidéo explicative de la méthode de construction du projet.

Actions pour 2024 :

Créer et diffuser le support de communication autour de la méthodologie de la gestion de projet Jeunesse & Sport, et du cas pratique "Vous rythmez le jeu".

Rédaction du rapport final pour l'obtention des 20% de financements restant.

Accréditation scolaire - élaboration

Résumé du projet :

La ville de Cenon a déposé une demande d'accréditation scolaire en consortium pour les établissements de son territoire qui souhaitent organiser des mobilités pour les apprenants et les professionnels. Cette accréditation a été obtenue le 03/02/2023 avec une participation au sein du consortium de 14 établissements scolaires et de l'IEN de circonscription pour cette première année scolaire. L'Agence Erasmus+ contribue au projet avec une enveloppe de 267555 euros pour l'année scolaire 2023-2024.

Les objectifs sont au nombre de quatre : développer les mobilités, améliorer les capacités linguistiques et l'ouverture culturelle de tous les élèves, instaurer un lien de confiance entre les familles des élèves et le cadre scolaire, construire une citoyenneté écoresponsable.

Les établissements peuvent organiser des "projets de mobilités" : des voyages de groupe avec les élèves, de l'accueil de groupes, des stages d'observations ou des formations pour les professionnels à l'étrangers.

Le terme "professionnels" inclut : AESH, enseignants, Atsem, conseillers pédagogiques, inspecteurs, conseillers d'orientation et psychologues, personnels de santé, personnels sociaux, personnels administratifs, personnels de direction et personnels techniques.

La ville porte l'ingénierie de projet :

- Recherche de partenaires partout en Europe et selon les thématiques : la municipalité a trouvé 11 partenaires sur les 15 impliqués dans les mobilités soit 74%
- Liens avec l'Agence Erasmus+ : envoi de données via les plateformes Beneficiary Module et MonProjetErasmus+
- Planification financière : planification des financements en début d'année civile puis établissement d'un budget prévisionnel
- Gestion des dépenses et des recettes : ouverture de la régie aux recettes et collectes organisées dans chaque établissement avant la mobilité de groupe, remise de bordereaux et liens bimensuels avec la DGFIP
- Gestion des contrats pédagogiques et financiers : rédaction et mise en signature
- Mise en place d'indicateurs : questionnaires, entretiens en lien avec les objectifs annoncés

- Gestion de la communication interne et externe : articles de blog pour chaque mobilité, lettres d'informations aux familles et aux professionnels, préparation de post pour les RS, création du logo avec la Direction communication et la classe ULIS de Camille Maumey élémentaire
- Accompagnement dans la mise en place des voyages : logistique, réservations et engagement des dépenses
- Organisation de temps de partage et de retour d'expérience pour faire du lien entre les membres du consortium.

Pour permettre des correspondances à distance, comme c'est le cas en maternelle, la Ville met à disposition une tablettes de 15 valises avec un routeur Wi-fi. Cette mise à disposition se fait avec le travail de la DSIN et du Pixel pour former les écoles à se servir du matériel et vérifier son état.

Pour répondre à l'objectif d'amélioration des capacités linguistiques et fluidifier la communication avec les partenaires, la ville organise, en collaboration avec l'organisme Hamilton House, des cours d'anglais de différents niveaux. Ces cours ont lieu au Pôle Administratif Municipal et impliquent une mise à disposition de la salle.

Objectif 2023 :

Mettre en place le programme : élaboration des projets de mobilités, organisation des cours de langues, organisation de l'itinéraire de la tablette, préparation des outils et supports de communication.

Mettre en œuvre les 3 projets de mobilités prévus de septembre à décembre 2023.

Préparation des 26 projets de mobilités planifiés sur l'année scolaire 2024-2025.

En date du 31/12/2023 :

La mise en œuvre du programme s'est faite correctement :

- Les 3 mobilités prévues se sont très bien déroulées :
 1. Départ de 4 professeurs de l'école élémentaire Jean Jaurès pour un stage d'observation aux Pays-Bas durant une semaine. Thématique : les classes ouvertes.
 2. Départ de 4 professeurs de l'école élémentaire René Cassagne pour une formation en Finlande d'une semaine. Thématiques : le système éducatif finlandais et le bien-être des élèves.

3. Départ de 4 professeurs du Collège Jean Jaurès dont le directeur de SEGPA et de 3 professeurs de l'école élémentaire Camille Maumey, responsables de dispositifs inclusifs ULIS UPE2A. Thématique : l'inclusion.

- L'ensemble des 26 autres projets de mobilités planifiés sont en cours de préparation.
- Les élèves du Collège Jean Jaurès ont aussi pu bénéficier d'une visite des Institutions Européens à Bruxelles, sous le parrainage de la députée Aurore Lalucq.
- 19 professeurs suivent les cours de langue.
- 1 école a pu utiliser la valise de tablettes et 4 autres écoles se sont inscrites pour en bénéficier.
- Le logo du consortium a été créé par la classe ULIS de l'école élémentaire Camille Maumey avec la Direction communication de la Mairie de Cenon. La mise en place des lettres d'informations parents et professeurs a commencé en décembre 2023.
- En octobre 2023 les Erasmus-Days ont été organisés dans différents établissements

Principales difficultés rencontrées :

Difficultés dans les remplacements. De ce fait, une majorité de professeurs partent sur leur temps personnel pour se former ou faire de l'observation.

Dans les autres cas, une réorganisation des classes au sein de l'école est prévue et l'académie tache d'assurer les remplacements.

La gestion financière s'est considérablement complexifiée : fréquence accentuée pour l'envoi des bordereaux, virements financiers sur deux plateformes différentes selon le pays de destination, ouverture à la recette et organisation de temps de collecte.

En termes de communication, manque de visibilité du projet piloté par la ville de Cenon, notamment au niveau de la presse.

Le lycée professionnel La Morlette doit faire l'objet d'un dossier différent : demande d'accréditation professionnelle et non scolaire.

Actions pour 2024 :

Mise en œuvre des 26 mobilités restantes sans dépassement de l'enveloppe budgétaire.

Planification des mobilités pour l'année scolaire 2024-2025.

Collecte des indicateurs de suivi concernant les objectifs du programme.

Donner de la visibilité au projet.

Obtention d'une accréditation professionnelle pour que le lycée La Morlette rejoigne la dynamique éducative du territoire avec cette ouverture sur l'Europe.

Dispositif conjoint avec Ouakam (Sénégal)

Résumé du projet :

Contexte

La ville de Cenon (France) et la ville de Ouakam (Sénégal) ont développé une relation étroite au travers des actions menées par le conseiller municipal cenonnais d'origine sénégalaise, Malick Sene, au sein de l'association locale, l'Union des Travailleurs Sénégalais en France (UTSF) et par le biais d'évènements culturels comme Senefesti. Cette dynamique est due à la forte diaspora sénégalaise issue de la région de Dakar présente sur le territoire cenonnais. Elle se traduit par un réseau associatif important et par une volonté des habitants de maintenir le lien entre les municipalités de Cenon et de Ouakam en réalisant des projets pertinents.

La fin de la crise sanitaire, a permis aux deux maires, nouvellement élus, de se rencontrer le 06 novembre 2022 et de signer une convention cadre marquant la volonté commune de créer des projets cohérents, aussi bien pour les territoires, que pour les administrations.

Plusieurs sessions de travail ont donné lieu à un recensement des besoins pouvant faire l'objet d'une coopération décentralisée. Parmi ces besoins, l'amélioration du système de l'assainissement est apparue comme une priorité car ses défaillances ont des conséquences multiples sur la population de Ouakam.

Le travail sur cette problématique permet à la ville de Cenon de poursuivre la nouvelle dynamique de l'administration visant à travailler sur les objectifs de développement durable (ODD). En effet, les populations vulnérables sont les plus démunies car elles ne sont pas raccordées au réseau ce qui génère des eaux usées stagnantes sur la voie publique et engendre des problèmes de santé ainsi que la dégradation du cadre de vie. L'amélioration du système d'assainissements vise donc à réduire les inégalités.

Une délégation composée de 3 élus et 3 agents s'est rendue à Ouakam du 11/03/2023 au 18/03/2023. Ce voyage a donné lieu à la signature d'une convention tripartite avec l'Office Nationale d'Assainissement du Sénégal (ONAS) et un dialogue avec l'Ambassade de France à Dakar. A la suite de cet échange avec l'Ambassade, un dossier a été déposé dans le cadre de l'APP franco-sénégalais 2023, aussi appelé dispositif conjoint.

Dossier déposé

L'objectif global du projet est l'amélioration du cadre de vie de la commune de Ouakam en travaillant sur le cycle de l'eau et sur l'interface terre-mer au regard des objectifs de développement durable : comme l'amélioration du système d'assainissement, de la collecte des déchets et de la préservation du milieu aquatique.

Le partenariat entre les villes de Ouakam et de Cenon a permis de travailler sur un plan d'actions en quatre axes :

1. Sensibiliser les habitants aux risques sanitaires et écologiques générés par les déchets solides et liquides
2. Mettre en place des solutions pour soulager les populations : points de collecte et motocyclettes
3. Amorcer un projet d'amélioration du système d'assainissement : diagnostic
4. Adapter les administrations pour permettre l'innovation et la durabilité des réponses à ces thématiques nouvelles

Ce projet a été validé en mai 2023 par le Ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères français et le Ministère des Collectivités Territoriales et de l'Aménagement des Territoires sénégalais.

Objectifs 2023 :

Mettre en oeuvre le projet déposé et validé par les deux ministères

En date du 31/12/2023 :

- **Axe I : Sensibilisation des populations**

Sur Cenon

- Trois journées complètes de sensibilisation à la piscine touchant de 40 à 50 personnes par jour, avec beaucoup de familles et d'enfants : 12 juillet 2023 12h-20h, 29 juillet 2023 14h30-20h, 17 août 2023 14h30-20h

Sensibilisation agents Mairie :

Un des premiers axes de la sensibilisation à Cenon, comme à Ouakam est celui des agents municipaux.

- Affichage de la campagne ODD préparée avec la municipalité de Cenon : mis devant les services techniques à Ouakam en novembre 2023. L'affichage de Cenon a été mis en place toute l'année 2023.
- Fresque océane avec 3 représentants de Ouakam et 5 représentants de Cenon le 09/11/2023 à SurfRiderFondation.

Organisations de la Société Civile (OSC):

A Ouakam, beaucoup d'acteurs agissent sur la thématique de la transition écologique. L'action de la municipalité permet de coordonner ces acteurs, de les outiller et de les aider à se pérenniser.

- Réunion de présentation des acteurs et des activités le 10/10/23 à la Mairie de Ouakam avec 29 participants : OSC, club de natation, chefs de quartier, SM, personnels techniques, plongeurs
- Sélection d'un petit groupe d'associations (7) et formation sur un mois avec Makesens de décembre 2023 à février 2024
- Réunion de coordination le 26/10/23 par Makesens avec la Mairie et les assos pour valider les contenus et travailler sur des outils pédagogiques sur les enjeux de la qualité de l'eau
- Activités ludiques pour mobiliser et éduquer sur le sujet 16/12/2023 par les assos Cité ASECNA et Merina

Projet en collaboration avec SRF, le ministère de l'Environnement, la ville de Dakar et Le GRET :

Riche de son expérience, la ville de Ouakam a été sélectionnée par SurfRider pour participer à un programme de surveillance de la qualité de l'eau du littoral dakarois, en collaboration avec l'Institut Pasteur.

Ce programme consiste à mettre en place une surveillance régulière bactériologique des eaux récréatives du littoral dakarois, associée à une sensibilisation des usagers et la mise en place d'un cadre de concertation avec les autorités, gestionnaires et usagers des plages afin d'amener les acteurs concernés à prioriser la réduction de la pollution des eaux.

Pour ce faire, on compte :

- 6 sites de suivis de la qualité de l'eau sur le littoral sont sélectionnés dont Ouakam.
- 132 prélèvements vont être réalisés sur les différents sites.
- des analyses bactériologiques E.coli et Entérocoques sont faites par l'institut Pasteur à chaque prélèvements
- des Watertesteurs, en charge de réaliser les prélèvements au niveau des sites de suivi, ont été formés à Ouakam
- la surveillance est bi-mensuelle d'octobre 2023 à juin 2024
- 1 base de données est mise à jour sur les sites suivis
- un réseau de bénévoles *Wa guey gui* (citoyens réalisant les prélèvements) est constitué avec 12 personnes mobilisées et formées.
- des panneaux d'informations permettent aux habitants d'y avoir accès

Parmi les temps forts :

- Rencontre de la coalition locale le 12/10/2023 à la plage de Ouakam avec 14 personnes présentes
- Création du réseau de surveillance « Saitoukat Guej » et formation de deux watertesteurs chargés de faire des prélèvements toutes les semaines pendant 9 mois pour surveiller la qualité de l'eau.
- Réunion de lancement le 09/11/23 avec plus d'une centaine de personnes présentes

- **Axe II : Mettre en place des solutions pour soulager les populations : points de collecte et motocyclettes**

Les déchets solides sont une des principales causes de l'obstruction du réseau d'assainissement. Pour améliorer le cadre de vie et ne pas endommager le système d'assainissement, il est donc fondamental que les déchets ne se retrouvent pas dans la rue.

Les populations sont ciblées dans les campagnes de sensibilisation. Toutefois,

il est nécessaire de proposer des solutions concrètes et efficaces pour que les populations sensibilisées adoptent les bons gestes.

Avec la collaboration des services de l'Etat, Unités de Coordination de la Gestion des Déchets Solides (UCG), il est prévu que 9 points de collecte soient installés dans les endroits où les dépôts sauvages sont fréquents.

Et pour répondre aux besoins des habitants des quartiers difficilement accessibles à cause des constructions informelles, des motocyclettes avec remorques vont acheminer les déchets vers le circuit du camion de l'UCG.

Les services ouakamois et cenonnais ont travaillé sur ces éléments pour qu'en 2024 le marché soit ouvert afin d'acheter les véhicules et de les mettre en service dans une zone pilote : la Cité Avion.

- **Axe III : Le diagnostic**

Un des objectifs de développement durable, l'ODD 6, porte sur l'amélioration du cadre de vie par l'assainissement. Au niveau mondial on compte 2.5 milliards de personnes dépourvues d'un équipement d'assainissement correct. En Afrique, 90% des eaux usées ne sont pas traitées. Ce qui entraînent des problèmes écologiques et sanitaires. Sur Ouakam le réseau d'assainissement n'est plus adapté à la population dense et ne couvre pas l'intégralité du territoire. Afin de permettre à la municipalité d'entreprendre des travaux pour améliorer le réseau, une des premières étapes est de faire un diagnostic.

L'ONG du GRET experte en ce domaine est très présente sur le territoire a été choisie par les deux communes pour établir une étude comprenant des cartographies et impliquant à la fois les acteurs institutionnels et la population.

Dans sa proposition technique, les experts du Gret indiquent " La problématique de la gestion du cadre de vie a été pendant plusieurs années l'apanage des techniciens et professionnels de la ville (urbanistes, aménagistes, architectes, ingénieurs...). Toutefois, un élément essentiel de la gestion du cadre de vie demeure l'habitant, qui est toujours le premier affecté par les problèmes d'assainissement. En effet, les habitant.es sont très souvent pas ou peu pris en compte dans la conception des outils de planification (plans d'urbanisme, plans de développement communaux, plan directeur de drainage, d'assainissement, de gestion des inondations, etc.).

Dans le cadre de cette étude, la démarche met l'habitant au coeur du processus d'identification et de gestion des désordres liés à l'assainissement à travers la réalisation d'ateliers de diagnostics et de planification participative."

A ce titre, plusieurs actions ont déjà été menées :

Premier atelier participatif - 16/12/2023

Une trentaine de personnes (délégués de quartier, jeunes et femmes issus des quartiers, agents municipaux et conseillers municipaux) ont assisté à ce premier atelier participatif

L'atelier s'est déroulé en groupes de travail, par quartier, en présence des délégués de quartier.

Durant cet atelier, les participants ont pu identifier les différents problèmes liés à l'assainissement dans leur localité : étroitesse des tuyaux d'évacuations, distance éloignée entre les regards, absence d'assainissement dans plusieurs zones, comme pour la Cité Avion, avec plus de 50 000 habitants. Ils ont pu repérer, sur fond de carte, le circuit du réseau existant, les infrastructures et les zones d'inondation afin d'envisager des pistes de solutions pour régler ces problèmes.

Balade Urbaine - 17/12/2023

A la suite de l'atelier, une balade urbaine a été organisée dans la commune afin de mieux s'imprégner de la situation de l'assainissement à Ouakam.

Lors de cette balade la commune a été divisée en quatre zones, et les participants également, en fonction de leur appartenance aux zones. Chaque groupe composé d'habitants du quartier, accompagnés de techniciens du GRET, a effectué des visites de terrains dans toutes les parties de la commune afin d'identifier les parties inondables et les parties défailtantes du réseau. Cette balade a permis de mettre en avant les points suivants :

- Le réseau semi collectif qui couvre le village traditionnel, et certains quartiers périphériques, avec des tuyaux de diamètres très petits et une distance importante entre les regards, occasionnant des dysfonctionnements fréquents sur le réseau et des difficultés d'intervention.
- Le canal à ciel ouvert, partant du village traditionnel jusqu'aux nouvelles citées, initialement réservé aux eaux pluviales, qui draine maintenant des eaux usées 12 mois sur 12, occasionnant un réel problème de santé publique.
- La station de pompage du quartier *Bira Ouakam* réceptacle du réseau semi-collectif avec de nombreux problèmes d'entretien,
- la station de pompage de *Cité Cheikh Amar* non fonctionnel depuis sa construction par le promoteur immobilier,
- Le terrain de *Cité Avion* (réceptacles des eaux de pluies des quartiers de la cité Avion et environs) sans canal de drainage occasionnant des inondations dans cette zone pendant l'hivernage.

Enquêtes ménages - 09/01/2024

Une équipe de 10 enquêteurs (respectant la parité hommes-femmes) a été formée en vue de réaliser, à partir du 09 janvier 2024, durant 8 jours sur un échantillon de 600 ménages. Les ménages seront interrogés sur les difficultés qu'ils rencontrent en lien avec l'assainissement, sur leurs préférences et sur la priorisation des actions à mener. Les entretiens seront géolocalisés, afin de pouvoir représenter les résultats sur des cartes et de visualiser les différences selon les quartiers.

Rencontre avec les acteurs institutionnels

Des entretiens ont été conduits avec des acteurs-clés, identifiés au cours de la phase de démarrage ou du diagnostic. Ils comprennent notamment :

- Les services municipaux ;
- Les services de l'Etat (ONAS, SRA, BRH, etc.) ;
- Le secteur privé : vidangeurs mécaniques et/ou manuels, gérants d'édicules publics ;
- Les délégués de quartier ;
- La société civile : ONG intervenant dans la commune, associations de jeunes, groupements de femmes, etc.

Un atelier de restitution sera organisé fin février, début mars 2024, pour présenter les résultats et aborder les solutions possibles à mettre en place.

• Axe IV : Adapter les administrations pour permettre l'innovation et la durabilité des réponses à ces thématiques nouvelles

Un des enjeux majeurs permettant la bonne mise en oeuvre et la pérennité du projet est l'adaptation des administrations.

En effet, au sein de la municipalité de Cenon un travail de fond est mis en place sur la transition écologiques, la compréhension des notions s'y référant, et l'adhésion des équipes à ces valeurs.

Au sein de la municipalité de Ouakam, les enjeux sont similaires. L'adaptation des équipes rejoint également d'autres problématiques : organisation des services techniques pour le nouveau circuit de collecte avec motocyclettes et pour la mise en place d'une brigade verte.

Afin de travailler sur ces différents éléments l'élue au cadre de vie, le directeur général des services et le directeur des services techniques sont venus du 03/11/2023 au 11/11/2023 sur Cenon.

Lors de cette venue différents temps de travail ont permis d'approfondir les connaissances des infrastructures des deux territoires, de suivre des formations communes (fresque du climat, fresque de l'océan), de rencontrer des acteurs permettant de continuer le projet (P-seau, Agence de l'eau) et surtout de travailler sur l'organisation et l'adhésion des services :

- réalisation d'une campagne d'affichage sur les objectifs de développement durable
- état des lieux de la mise en place d'une brigade verte
- travail sur l'ouverture d'un marché pour l'achat de motocyclettes
- travail sur l'organigramme actuel et les changements possibles
- construction d'un plan d'administration avec des fiches actions

Le travail engagé continuera durant les différents COTECH thématiques et lors de la semaine de rencontre à Ouakam avec les agents cenonnais.

Principales difficultés rencontrées :

Les principales difficultés rencontrées sont liées aux paiements des différentes actions en France et au Sénégal.

Le service relations internationales est équipé de deux logiciels pour établir des transferts en France, en Europe et à l'international. Mais les procédures sont longues et les prestataires doivent s'adapter aux modalités de chaque collectivité.

Le budget de Ouakam a été voté tardivement ce qui retardé des paiements engagé par la commune sénégalaise.

Une autre difficulté repose sur les correspondances avec les services, à distance, du fait de la qualité du réseau, et des contraintes pour réunir tous les acteurs sur un temps donné.

Actions pour 2024 :

Terminer la phase de diagnostic et prendre des décisions concernant les travaux à effectuer et les demandes de financements à élaborer.

Poursuivre la phase de sensibilisation des populations en incluant les deux conseils municipaux des enfants cenonnais et ouakamois.

Mettre en place les points de collecte et des motocyclettes avec remorques.

Continuer le travail d'adaptation des services municipaux.

Dispositif WECCEE

Résumé du projet :

La ville de Cenon a souhaité s'inscrire dans le dispositif WECCEE (qui veut dire échange en wolof) pour développer les mobilités des jeunes à l'international et renforcer ses collaborations avec le Sénégal.

Pour ce faire, elle a candidaté au programme lancé par le département de la Gironde dans le but recevoir un ou une volontaire sénégalais.e durant 6 mois.

Ce programme est en partenariat avec France Volontaires et Cool'eurs du Monde.

Cette demande a été validée par le département de la Gironde et par Cool'eurs du Monde et le service des relations internationales a accueilli une jeune volontaire sénégalaise, Fatimata Diallo, de janvier à juin 2024. Cette dernière a pu participer à l'ensemble des activités dans le cadre du programme Jeunesse & Sport. Elle a, aussi, pu se former à la gestion de projets internationaux et à la communication.

Fatimata Diallo a également mis en place un micro-projet pour faire correspondre les élèves de l'école élémentaire Jules Michelet et ceux de Foudiougne.

Cette expérience très positive permet de faire vivre les accord de coopération par des mobilités de jeunes qui aident les services et donnent du sens aux relations internationales.

Actions pour 2024 :

Dossier validé par la Région Nouvelle-Aquitaine pour la prise en charge complète d'un binôme. C'est-à-dire un.e jeune cenonnais.e qui partirait au centre colombin de Ouakam (organisation partenaire qui accompagne un jeune public en situation de handicap) et pour la réception d'un.e jeune de Ouakam, dans le service relations internationales, afin d'aider à la mise en oeuvre du projet de dispositif conjoint.

Actions solidaires pour les publics en situation de handicap sur Ouakam

Résumé du projet :

Dans le cadre de son partenariat avec le centre Colombin, la ville de Cenon a travaillé, dès mai 2023, avec les associations Horizons Sahel et Aima pour répondre aux besoins scolaires, numériques et médicaux, mentionnés lors des différents échanges.

Le Centre Colombin est un centre qui prend en charge les jeunes en situation de handicap (sourds et muets, troubles du spectre de l'autisme, handicaps moteurs). Ce travail est en collaboration avec le centre Estel qui scolarise ces enfants.

La ville de Cenon a donc souhaité faire don de matériel informatique et scolaire puis a mis en place une collaboration avec Aima pour récupérer du matériel numérique, scolaire et médical : écrans avec câbles, unités centrales reconditionnées par la Direction des Services d'Information et du Numériques, tables, chaises et bureaux pour les enfants.

L'association Aima a chargé un camion de HDS Transportes et 4 agents de la ville ont chargé également deux petits camions de la même entreprise qui a ensuite acheminé le matériel jusqu'au container.

L'association Horizons Sahel a complété ces dons et géré l'envoi du container jusqu'à Ouakam.

Horizons Sahel a chargé les 2/3 de ce container pour ses destinataires associatifs et publics habituels (hôpitaux, écoles) et la mairie de Cenon a chargé charge 1/3 du container.

Le container est parti le 12/07/2023 et arrivé le 14/08/2023.

Cet envoi a permis de travailler avec de nouveaux partenaires et de répondre à des besoins importants pour le fonctionnement de ces organisme.

Bilan de l'action :

L'envoi de dons a permis une bonne collaboration avec de nouveaux partenaires : Aima et Horizons Sahel qui se sont montrés très enthousiaste et réactifs. Ils ont émis le souhait de retravailler avec la collectivité sur de prochains projets.

La Mairie de Ouakam a veillé au bon acheminement et au déchargement du matériel au Sénégal.

Le Centre Colombin et le centre Estel ont été ravis de cette aide matérielle.

Ce don a été relayé sur les réseaux des associations et sur le site de la ville.

Projets annulés ou reportés

Cette année 2023, le projet femmes et patrimoine avec Meknès n'a pas pu démarrer et une demande de report sur l'année 2024 a été acceptée par le Ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères.

Tableau financier

Titre du projet	Budget ville alloué	Recettes extérieures	Dépenses réelles au 31/12/2023
Projet Jeunesse et Sport « Vous rythmez le jeu »	0	60 000 euros dont 48 000 après validation du projet et 12 000 après validation du rapport final	59585.17 euros Reste 414.83 euros pour la création du support de communication prévu
Accréditation scolaire Erasmus+	0	267 555 euros dont 214 044 euros après validation du projet et après validation du rapport final	60 478, 65 euros
WECCEE	0	5000 euros pris en charge par le département de la Gironde et par le MEAE	N/C les dépenses sont engagées par Cool'eurs du Monde
Dispositif conjoint	24220 euros	87100 euros soit un projet d'un montant total de 111320 euros (35% MEAE, 35%MCTADT, 20% Cenon, 10% Ouakam)	25274.26 euros
Dons de matériel	2695 euros		2695 euros
Voyage protocolaire à Ouakam avant-projet	6509.69		6509.69
TOTAL	33424.69 euros	419655 euros	154542.77 euros

Pôle Vie Administrative et Citoyenne

Service des Relations Internationales

